

de Norte á Sur, y por las cuales pasa un arroyo torrencial sobre el cual hay cons-
truido un soberbio puente de fierro. Dista 70 kilómetros de México al que está
unida por el Ferrocarril Interoceánico; 30 de Chalco y 147 de Toluca. Cuenta
con dos fábricas de aguardiente de caña.

El idioma dominante es el español.

El servicio postal lo hace una Administración Local de 15ª clase.

Parroquia y Municipalidad de Pachuca (San Francisco).

La etimología de la palabra Pachuca, es explicada como sigue: *Pachucan*
Pachu-can, palabra verbal de origen mexicano, lugar en que reside el mando ó
el gobierno, derivada de *pachu*, gobernar, y la final *can*, que indican la acción
del verbo, según el autor Peñafiel.

Pachuca es hoy la capital del Estado de Hidalgo.

En la comprensión de la parroquia de Pachuca existen los siguientes luga-
res con las etimologías que se indican:

<i>Azoyatta</i> , «Agua del palmar,» pueblo, con	1,100 habitantes.
<i>Pachuquilla</i> , dimiutivo de Pachuca, con.....	1,367 «
<i>Cozcotilán</i> , «Lugar amarillo,» hacienda, con.	318 «
<i>Tlapacoyan</i> , «Lugar donde lavan,» rancho....	126 «
Suma.....	3,926 habitantes.

La ciudad de Pachuca, capital del Estado de Hidalgo, está situada á 26°07'
35" latitud Norte y á los 0°23'19" longitud Este del Meridiano de México, y á
una altura de 2 450 metros sobre el nivel del mar

Esta parroquia fué fundada en el año de 1796, pertenece á la foranía de la
Asunción, tiene por patrón á San Francisco de Asís y abarca los puntos si-
guientes:

El Palmar, hacienda, aproximadamente, con...	367 habitantes.
Cadena, hacienda, con	110 «
Chavarría, hacienda, con	297 «
Pitahayas, hacienda, con	185 «
Xahúe, ranchería, con	356 «
Puerto Romero, ranchería, con	77 «
Nopaucalco, ranchería, con.....	143 «
Jimiyuca, ranchería, con...	97 «
Santa Gertrudis, ranchería, con.....	239 «

A la vuelta 1,811 habitantes.

De la vuelta 1,811 habitantes

Tablón, ranchería, con	40 habitantes
Joya, ranchería, con	18 «
Cubitos, ranchería, con	91 «
Hortaliza, ranchería, con	41 «
Horno y Bomba, ranchería, con.....	31 «
Venta prieta, ranchería, con	39 «
Colonia, ranchería con	28 «
El Venado, ranchería, con	87 «
Buenavista, ranchería, con	87 «
El Pópulo, ranchería, con.....	30 «
Palma Gorda, ranchería, con.....	35 «
Providencia, ranchería con	22 «
Quezada, ranchería, con	910 «
San Isidro, ranchería, con.....	85 «
Noria, ranchería, con.....	21 «
Estación de San José, ranchería, con	20 «
Guadalupe, ranchería, con	77 «
Saucillo, ranchería, con	136 «
San Cayetano, ranchería, con.....	83 «
Peralta, ranchería, con	40 «
Pavo, ranchería, con	28 «
Providencia, ranchería, con	54 «
Soledad, ranchería, con	16 «
San Francisco, ranchería, con	22 «
San Rafael, ranchería, con.....	46 «
Santiago, ranchería, con.....	147 «
Barrio, ranchería, con.....	164 «
Miguel Alvarez, ranchería, con.....	65 «
Alamo, ranchería, con.....	40 «
Guadalupe Hidalgo, ranchería, con.....	258 «
Santa Gertrudis, ranchería, con.....	623 «
San Guillermo, ranchería, con.....	707 «
Pueblo Nuevo, ranchería, con.....	396 «

De la primera suma..... 3,826 habitantes

De la segunda suma..... 2,293 habitantes

Total..... 10,124 habitantes

En la actualidad es cura del lugar el Sr. Don Miguel Tejeda, á quien ayu-
dan en sus labores ministeriales dos padres vicarios.

Tiene dos escuelas parroquiales, una para niños y otra para niñas, siendo
de 70 el promedio de asistencia diaria á cada una de ellas.

Además del templo parroquial, existen en Pachuca una capilla en cada pueblo y una en cada hacienda, excepto en Cozcotitlán.

La hacienda de «El Palmar» está distante de Pachuca cuatro kilómetros, la de Cozcotitlán dos kilómetros, la de Cadena cinco, la de Chavarría doce y la de Pitahayas dieciocho kilómetros; y de la cabecera del Distrito tiene la misma distancia por estar en la misma cabecera.

En el orden político, la ciudad de Pachuca, capital del Estado de Hidalgo, está situada al N. NE. de la capital de México, á 93 kilómetros de distancia, y es la cabecera del Estado de Hidalgo.

El terreno es sumamente accidentado y poco fértil y está cubierto de cerros y lomeríos que forman pequeños valles.

El clima es frío y los vientos soplan de Norte á Sur.

Las lluvias son escasas y las heladas frecuentes.

La industria agrícola así como la mercantil y fabril, son de muy poca importancia; pero en cuanto á la minera, es de mucha importancia, siendo esta explotación la que sostiene á la mayoría de sus habitantes.

Produce maíz, trigo, frijol, cebada y chile. Las magueyeras son muy abundantes y de ellas se extrae exquisito pulque, del cual se exporta mucho para México. Abundan las nopaleras que dan tunas de varias clases.

Los idiomas dominantes son el español y el mexicano.

La enfermedad endémica es el paludismo.

La lentitud de la temperatura puede decirse que excluye toda clase de enfermedad peculiar en este partido, donde las epidemias son generalmente benignas.

Los medios de transporte, son: el Ferrocarril Hidalgo, el Mexicano y el Ferrocarril Central.

El servicio postal lo hace una Administración de quinta clase.

El servicio telegráfico está cubierto por una Oficina del Telégrafo Federal y las de los Ferrocarriles antes mencionados.

Parroquia y Foranía de Pachuca (La Asunción).

Fué fundada en 1560, perteneciendo á ella los pueblos de San Bartolo y Cerezo, contando con quinientos habitantes el primero y ochocientos el segundo.

De la cabecera, la mitad pertenece á esta parroquia y la otra á San Francisco, siendo, por lo mismo, 17,000 feligreses.

El actual párroco y foráneo es el señor Enrique Servín, quien tiene dos padres vicarios que le ayudan en la administración parroquial.

La patrona es la Santísima Virgen, en su Asunción á los Cielos.

Hay tres escuelas parroquiales, una de niños y dos de niñas, asistiendo por término medio en junto, unos quinientos alumnos.

Los demás datos referentes á esta municipalidad, cabecera de la misma, del Distrito y Estado de Hidalgo, pueden verse en la parroquia anterior.

Parroquia y Municipalidad de Polotitlán.

La etimología de la palabra Polotitlán es explicada de la manera siguiente: *Polo-titlán*, curioso nombre que podría extraviar á cualquier americanista, si para su etimología atendiera solamente al sonido de la palabra; un conocedor de la lengua azteca habría dicho: Significa un lugar destruido como *Aca-polco* ú otro derivado del verbo *poloa*, destruir. Pero Polotitlán es el nombre de una villa del Distrito de Jilotepec, del Estado de México, fundada por una familia de laboriosos señores españoles que tenían el apellido de Polo y cuya descendencia formó una verdadera colonia. Polotitlán significa: lugar de la descendencia de los españoles Polo, siendo el nombre del primitivo Coronel José Rafael Polo.

En la comprensión de la vicaría fija de Polotitlán, existe el siguiente lugar con la etimología que se indica:

San Francisquito *Acaxuchitlaltongo*, «El pequeño

Acaxochitlán,» aproximadamente, con..... 1,000 habitantes.

La villa de Polotitlán está situada á 19°45'00" latitud Norte y á los 0°00'32" longitud Oeste del Meridiano de México.

Esta vicaría, fundada en el año de 1865, pertenece á la parroquia de Aculco y á la vicaría foránea de Huichapan, Estado de Hidalgo, tiene por patrón á San Antonio de Padua y abarca los puntos siguientes:

Polotitlán, villa, aproximadamente, con.....	1,000 habitantes.
San Antonio, hacienda.....	250 «
Thaxié, hacienda, aproximadamente, con.....	172 «
San Francisquito, pueblo.....	1,000 «
Cerro Gordo, ranchería.....	164 «
Buena Vista, ranchería.....	153 «
Casas Viejas, ranchería.....	163 «
Fresno, ranchería, aproximadamente, con.....	134 «
Alamo, « « con.....	336 «
Ruano, « « con.....	461 «
Eucinillas, ranchería, aproximadamente.....	125 «
San Isidro, « «.....	134 «
San Nicolás, « «.....	126 «
Celayita, « «.....	209 «
Escobedo, « «.....	82 «
Thenasdá, ranchería, aproximadamente, con.....	123 habitantes.

Total..... 4,632 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Pbro. D. Saturnino Pineda.⁽¹⁾ Además del templo parroquial, existe en Polotitlán, en la hacienda de San Antonio, una iglesia.

La hacienda de San Antonio dista de Polotitlán dos kilómetros, y la de Thaxié

(1) Acaba de ser trasladado á la Gavia.

xié doce; y de la cabecera del Distrito dista la primera 58 kilómetros, y la segunda, 68. De Polotitlán á México hay 135 kilómetros.

En el orden político, la villa de Polotitlán está limitada: al Norte y al Este por el Estado de Hidalgo; al Sur, por la municipalidad de Jilotepec, y al Oeste, por el Estado de Querétaro.

Tiene Polotitlán una superficie de 90 kilómetros cuadrados.

El terreno en general es llano, estéril y seco. Se halla cerca de los llanos del Cazadero, pertenecientes á los Estados de Hidalgo y Querétaro. Tiene la municipalidad de Polotitlán el mismo aspecto triste de aquéllos, y su clima es frío, siendo los vientos dominantes los del Noroeste y Suroeste. Tres arroyos solamente lo fertilizan.

Produce maíz, trigo y cebada. Los árboles son raros en estas tierras; pero las magueyeras y nopaleras son muy abundantes.

La cabecera es la villa de Polotitlán, situada en la línea del Ferrocarril Central, en la carretera de México, á 59 kilómetros al Noroeste de Jilotepec, á 129 kilómetros de Toluca y á 39 kilómetros de San Juan del Río (Querétaro). La mayoría de los habitantes profesan el catolicismo y se dedican, principalmente, á la agricultura.

Existe en esta comprensión un molino de trigo, que ocupa bastante gente.

El idioma que predomina es el castellano, y las enfermedades endémicas son las pulmonías.

Los medios de comunicación consisten en una Agencia de Correos de tercera clase, perteneciente á la Administración de Nopala

El estado actual de los caminos es bueno, siendo el mejor medio para trasladarse de México á la villa de Polotitlán, la línea del Ferrocarril Central.

Al señor J. Nicolás Legorreta hay que tributarle el respeto que se merece por haber sido el fundador é insigne bienhechor de la progresista población de Polotitlán.

Parroquia y Municipalidad de Pozon-tepec.

La etimología de la palabra Pozon-tepec es explicada de la manera siguiente: *Pozon-tepec*, *Pozon-tepec*, de lengua mexicana, lugar de cascadas ó caídas de agua. Parece que el nombre es homólogo de *Pozonicapa*, según la opinión autorizada del autor Peñafiel.

El señor Olaguíbel dice que Pozon-tepec quiere decir: "Cerro jorobado ó de la joroba."

En la comprensión de la vicaría de Pozon-tepec se encuentran los lugares siguientes con las etimologías que se indican:

Atzimpa, "Lugar donde se agita el agua," pueblo	360 habitantes.
Aquiapan, "En la compuerta," pueblo.....	83 «
Aguatitlán, "Entre los aguacates," hacienda.....	100 «
Mextepec, "Pueblo de Mexi," barrio.....	235 «
Teomate, «Una especie de maguey,» pueblo.....	100 «
Texcalco, «Piedra arenisca," barrio.....	550 «

Suma..... 1,428 habitantes. *

La vicaría fija de Pozon-tepec fué fundada en el siglo XVIII, pertenece á la vicaría foránea de Tejupilco y abarca los puntos siguientes:

Manial, barrio, aproximadamente, con.....	400 habitantes
Agua Bendita, barrio, con.....	100 «
Cuevillas, barrio, con.....	70 «
Rancho Viejo, barrio, con.....	90 «
Rancho de Salinas, barrio, con.....	560 «
Pozon-tepec, pueblo, aproximadamente, con.....	900 «

Suma..... 2,120 habitantes.

Suma anterior..... 1,428 habitantes.

Total..... 3,548 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Román García.

La hacienda de Aguacatitlán dista de Pozon-tepec diez kilómetros, y de la cabecera del Distrito dista doce kilómetros.

El terreno en que está situado Pozon-tepec es sumamente accidentado y lleno de barrancas y precipicios. El clima es templado y los vientos soplan de Sur á Norte.

Produce maíz, trigo y cebada en muy corta cantidad. En cambio, es rico en metales como el oro, la plata, el cobre y los metales plomosos: lo escabroso del terreno, hace difícil la explotación de las minas en grande escala.

Riegan el terreno dos ríos: el de Salinas y el de Pozon-tepec.

El idioma más aceptado en este lugar, es el castellano.

Las enfermedades endémicas, las pulmonías y las fiebres.

Vicaría fija y Municipalidad de Santa Ana Jilotzingo.

El nombre de Jilotzingo significa «Lugar de mazorcas» ó «Tierra de maíz.» Según el Lic. Roveló, es palabra mexicana que se compone de *Jilotzín* y de *co*, que significa «Donde se venera á la diosa Xilo ó Xilomen.»

En el año de 1620 fué fundada esta vicaría fija, perteneciente á la Parroquia de Tlalnepantla y á la sexta cordillera.

Pertenece á ella el pueblo de San Miguel Tecpan con 400 habitantes, y los ranchos de Espíritu Santo con 250 y Xinté con 20. La Cabecera cuenta con 800 habitantes, haciendo un total de 1470.

La distancia de Jilotzingo á la cabecera, que es Tlalnepantla, es de 24 kilómetros; á México 40 y á Toluca, capital del Estado, 100. De San Miguel á la cabecera de la vicaría dos y medio kilómetros, siendo todos caminos malos, los cuales se pueden andar sólo á caballo ó á pie.

El modo de trasladarse de la capital de la República á esta población, es tomando el Ferrocarril Central ó Nacional, también los tranvías del Distrito hasta Tlalnepantla y después el de Monte Alto hasta Atizapán, restando 20 kilómetros de mal camino pero lleno de atractivo por su vegetación.

El idioma dominante es el castellano.

El clima bastante frío.

En la cabecera sólo hay la Iglesia Parroquial, teniendo su casa cural. En San Miguel se encuentra una capilla.

La Patrona de la Vicaría Fija es Señora Santa Ana.

La enfermedad dominante es la pulmonía.

La principal industria, la agricultura, la explotación de montes y la fabricación de carbón en abundancia.

El correo federal hace el servicio diario, así como el teléfono del Estado.

En el orden político, Jilotzingo es cabecera de la municipalidad del mismo nombre en el Distrito de Tlalnepantla y Estado de México.

Está situado á los 19°32'30" latitud Norte y á 99°13'37" longitud Oriente de México.

Sus límites son al Norte Iturbide; al Sur Naucalpan y Huisquilucan; al Oriente Zaragoza y Naucalpan, y al Poniente el Distrito de Lerma.

La superficie es de 182 kilómetros cuadrados. El terreno húmedo, escabroso y montañoso, estando atravesado por la hermosa serranía de Monte Alto, donde abunda el oco'e, oyamel y encino. Aquí se encuentran los cerros de Loma Larga, Carmen, Dos Cabezas, Peñuelas, Texcaní y Navaja.

Está regado el terreno por seis arroyos.

Los vientos dominantes son de Norte á Poniente.

Parroquia y Municipalidad de San Angel.

En la comprensión de la parroquia de San Angel, existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

<i>Chimalistac</i> , «Lugar de escudos blancos,» pueblo con.....	200 habitantes
<i>Tlacopac</i> , «Jarilla,» pueblo con.....	200 «
<i>Tizapán</i> , «Lugar de aguas blancas,» pueblo con.....	800 «
<i>Tetelpa</i> , «Montículo,» pueblo con.....	400 «
Suma.....	1600 habitantes

Esta parroquia fué fundada en el año de 1620 y pertenece á la quinta cordillera, siendo su patrón San Jacinto, y abarca los puntos siguientes:

San Angel, pueblo, aproximadamente, con.....	2 000 habitantes.
San Jerónimo, pueblo, con.....	500 «
La Magdalena, pueblo, con.....	1,800 «
San Nicolás, pueblo, con.....	1,000 «
San Bernabé, pueblo, con.....	500 «
San Bartolo, pueblo, con.....	600 «
Santa Rosa, pueblo, con.....	100 «
Hacienda de Guadalupe, con.....	80 «
Hacienda de Sierra, con.....	100 «
Hacienda de Eslava, aproximadamente, con.....	100 «
Hacienda de la Cañada, ídem, con.....	100 «
El Olivar, ranchería.....	80 «
San José del Batán, ranchería.....	60 «
La Providencia, ranchería.....	60 «
De la suma anterior.....	1,600 «
Total.....	8,660 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el R. P. Fray Rafael Checa.

Tiene dos escuelas parroquiales de niñas y niños, siendo de cincuenta el promedio de asistencia diaria.

Además del templo parroquial, existen en San Angel dos capillas, una en la hacienda de Guadalupe y otra en la de Eslava, y una iglesia en cada pueblo.

Las haciendas de la Cañada y la de Eslava, están distantes de San Angel 12 kilómetros 570 metros; la de la Sierra 4 kilómetros 190 metros y la de Guadalupe 1 kilómetro 95 metros; y de la cabecera del Distrito, las dos primeras, 16 kilómetros 760 metros; la segunda, 8 kilómetros 380 metros, y la tercera 2 kilómetros:

San Angel está situado al S. SO. de la Capital, á 16 kilómetros 760 metros de distancia, siendo el estado de sus terrenos accidentado y seco. El clima es templado y los vientos soplan de Norte á Sur.

La cabecera es el pueblo de San Angel, á 4 kilómetros de Tacubaya. Forman el municipio, además de San Angel, 11 pueblos, 4 haciendas y 3 rancherías. En el existen cuatro fábricas de lanas, que son: la de Loreto, Tizapán y Contreras, la de papel de Santa Teresa.

El idioma dominante es el castellano.

Las enfermedades endémicas, son del corazón y la anemia.

El modo de trasladarse de México á San Angel, es por los tranvías eléctricos.

Las vías de comunicación son: una Sucursal de Correos de segunda clase y una oficina sucursal del Telégrafo Federal.

Vicaría fija y Municipalidad de San Antonio la Isla.

Antiguamente se llamaba *Otzampa*, y en el año de 1849, fué fundada dicha vicaría.

Pertenecen á ella los pueblos de Tepemajalco y Santa María Rayón, así como cuatro ranchos pequeños. El primero cuenta 1,500 habitantes; el segundo el mismo número; los ranchos 30 y la cabecera 2,000, haciendo un total de 5,030.

Pertenece á la Parroquia de Calimaya Díaz González, de la cual dista 20 kilómetros, y de México 92.

Los caminos en su totalidad son buenos y carreteros.

El modo de trasladarse de México es tomando el Ferrocarril de México hasta Toluca y después el de los Sres. Henkel hasta Mexicaltzingo, teniendo luego que recorrer unos cuatro kilómetros como se guste.

El idioma dominante es el castellano. El clima es bastante frío, las heladas rigurosas y las lluvias abundantes.

El santo patrón es San Antonio de Padua.

La mayor parte de sus habitantes son jornaleros y pocos agricultores.

No hay oficina de correo, tiene que mandarse por la correspondencia á Mexicaltzingo, pues á bordo del Ferrocarril viaja el agente.

Oficina telefónica sí hay, en comunicación con Tenango del Valle, es la del Gobierno.

En el orden político, San Antonio de la Isla es cabecera de la Municipalidad del mismo nombre, del Distrito de Tenango del Valle, Estado de México.

Sus límites son los siguientes: al Norte y Poniente, Calimaya; al Sur, Rayón y al Oriente Texcaliacac, Atizápan y Almoloya. Tiene de superficie 35 kilómetros cuadrados y está situado á los 19°04'25" latitud Norte, á los 0°26'12" longitud Oriente del meridiano de México y á los 2,555 metros sobre el nivel del mar.

Se encuentran en su jurisdicción dos pequeñas lagunas, en una de las cuales abunda el pescado blanco. Hay dos ojos de agua potable.

Los vientos dominantes son de Norte á Sur.

Toda clase de cereales se producen en dicha población, que está enteramente unida con San Lucas Tepemajalco.

Los idiomas dominantes son el castellano, el mexicano y algo de othomí.

El Presbítero Don Francisco Miralrio es el actual Vicario fijo, desempeñando este cargo hace ya algunos años.

Vicaría fija de San Bartolomé de las Tunas ó Morelos.

En la comprensión de la vicaría fija de San Bartolomé de las Tunas ó de Morelos, se encuentran los lugares siguientes, con las etimologías que se les acompañan:

<i>Bollechá</i> , «Buey prieto,» hacienda, con.	104 habitantes.
<i>Mandanmi</i> , «Corazón de agua,» hacienda, con.	52 «
<i>Xihnte</i> , «Ajolote,» hacienda, aproximadamente	105 «

Suma..... 261 habitantes.

La vicaría de que nos ocupamos fué fundada hace algunos años, pertenece á la parroquia de Chapa de Mota y á la vicaría foránea de Jilotepec, siendo su patrón el Apóstol San Bartolomé y abarcando los puntos siguientes:

San Marcos, pueblo, aproximadamente.....	2,140 habitantes.
San Gregorio, pueblo.....	1,180 «
Santa Cruz, hacienda.....	275 «
La Epifanía, hacienda.....	231 «
San Antonio, hacienda.....	86 «
San Antonio, ranchería.....	95 «
Tinajas, ranchería.....	52 «
S. Bartolomé de las Tunas ó Morelos, pueblo.	1,716 habitantes.
Primera suma.....	261 «

Total..... 6,036 habitantes.

En la actualidad es vicario del lugar el señor Francisco Antonio Martínez.

En el pueblo de San Bartolomé de las Tunas ó de Morelos, se encuentra el templo parroquial; existiendo, además, una iglesia en cada uno de los pueblos y una capilla en la hacienda de Santa Cruz.

Las haciendas de Santa Cruz y la de la Epifanía distan de San Bartolomé